

PRODUITS CHIMIQUES ET PHARMACEUTIQUES

1. Potasse

Débouchés

Après les États-Unis, le Brésil est le principal importateur de potasse du Canada, il a acheté pour un peu plus de 80 000 000 \$ de potasse de notre pays en 1980, doublant la valeur de ses achats de l'année précédente. Le Brésil ne produit pas encore de potasse mais il étudie la possibilité d'ouvrir une mine en 1983 qui soit capable de produire entre un demi-million et un million de tonnes de potasse par an. En termes de volume, on estime que le Canada fournissait en 1978 au Brésil 40 pour cent de son approvisionnement en potasse. Les importations brésiliennes de potasse ont diminué de 40 pour cent en 1981, à la suite de la réduction des subventions gouvernementales à l'achat d'engrais et en raison des stocks accumulés en 1980.

On n'a pu exploiter que très partiellement le potentiel du marché brésilien pour tous les engrais, particulièrement pour la potasse; mais, on s'attend à ce que ce marché s'élargisse rapidement à mesure que le secteur agricole gagnera en importance. Conformément à la stratégie établie par le troisième plan national brésilien, la croissance du secteur agricole devrait être nettement supérieure à celle du secteur industriel jusqu'en 1985.

Industrie canadienne

Le Canada est le principal producteur mondial de potasse, assurant 30 pour cent de l'approvisionnement du marché mondial. On s'attend à ce que la production canadienne augmente, passant, entre 1980 et 1990, de 11 à 22 millions de tonnes de chlorure de potassium. La quasi-intégralité de la production canadienne (plus de 95 pour cent) est exportée. Pour le moment, toute la potasse canadienne est extraite de la Saskatchewan, mais deux mines sont en voie d'aménagement au Nouveau-Brunswick. Postash Corporation of America aménage une mine où les activités d'extraction devraient commencer en 1982. L'autre mine est une coentreprise de Denison Mines, qui s'occupera de la production, et d'investisseurs européens qui se chargeront de la commercialisation. On prévoit que cette mine commencera à produire en 1984. Il est également possible qu'une mine soit aménagée au Manitoba et commence à produire à partir de 1986.

Sept producteurs de potasse travaillent au Manitoba. L'un d'entre eux, Potash Corporation of Saskatchewan (PCS), une société de la Couronne provinciale, contrôle un peu moins de la moitié de la production canadienne de potasse.

Activités du Canada en matière de commercialisation

Canpotex est un consortium canadien d'exportation qui regroupe actuellement cinq de nos sept producteurs. Il est prévu que le 30 juin 1982 PCS se retirera de Canpotex et réalisera lui-même sa